

南 县 志

第 七 编

人 物

(初 稿)

南县志编纂委员会办公室编

一九八四年二月

目 录

第一章 人物传

传记一

周 德 昌	
李 服 波	
沈 湘 云	
孟 庆 友	
黄 克 佐	
喻 文 彬	
钟 耀 彩	
孙 云 华	
高 文 甫	
郭 藩	
吴 吉 太	
黄 承 广	
胡 永 福	
曹 金 华	
陈 靖 宇	
吴 惠 林	
刘 争	

传记二

田 启 发	
唐 亚 子	

曾	习	孔	
刘		鑫	
段	乃	文	
段	千	湖	
段	毓	云	
孟	彦	伦	
刘	人	瑞	
涂	淑	和	

传记三

陈	斗	生	
汤	教	荪	
夏		炎	
黄		涂	
吴	治	煜	
廖	教	文	
郭	桂	生	
滑	伟	武	

第二章 人物表

第一节 革命烈士

附：在郟县牺牲的外籍烈士表

第二节 英雄模范

第三节 知名人士

第三章 烈士英名录

·送审稿·

段 德 昌
(1904——1933)

段德昌烈士，是“早年为党为国捐躯的人民军队的杰出将领”。

①湘鄂西工农红军和革命根据地的创建人之一。在同王明“左”倾冒险主义错误执行者的斗争中，被迫害致死。年仅廿八岁。

段德昌，字裕后，号魂，一九〇四年八月十九日，出生于湖南省南洲厅九都山九屋厂（今雨县城郊九都山乡火箭村）的一个没落的书香之家。②他幼年丧母，父亲留学日本后长期从政外地，靠祖母抚育成人。段德昌从小聪颖，敢于蔑视权贵，富有反抗精神。还在当地“五德书屋”读书时，他就热心参与县城学校师生纪念“五七”国耻日的游街活动，带头用石块掷打外国教会牧师，高呼“外国佬，滚出去”等口号。一九二三年，长沙市“六一”惨案发生。正在该市“中华圣公会雅各中学”就读的段德昌，闻讯后即走上街头，全力投入各界举行的抬尸游行、罢工罢课罢市的反帝斗争，日夜奔走于江边码头，严查仇货，严禁日本人上岸，堪称一员虎将。由于他对帝国主义者、国内军阀的仇恨和外国教会学校的厌恶，加上父亡家贫，就在这年暑假毅然辍学，回乡投身到改革旧教育、兴办新学校的斗争。③翌年，在雨（县）、华（容）两县毗邻地区南山一带，同曾法归国的共产党员何长工等一道创办新华学校的过程中，段德昌开始接受共产主义思想的熏陶。④

上海“五卅”惨案前后，段德昌执教于南县城第一国民初級小学。在陈琳、欧阳雷渔等创建的南县地下党、团组织领导下，他热忱参与悼念孙中山。“五一”、“五四”、“五七”等各种纪念活动，如饥似渴地阅读《向导》、《新青年》等进步书刊。当反对帝国主义及其走狗的大革命风暴，迅速由上海席卷全国之际，段德昌迅即邀集曾习孔、喻文斌等进步青年，发起组建“青沪惨案南县雪耻会”，出任该会调查股主任。他带领调查员日夜巡查在县城沿河码头和交通要口，查禁仇货，严惩奸商，愤怒控诉帝国主义者及其帮凶的暴行，简直成了“一个狂热的革命青年”。^⑤当时，整个南县城迅速出现了一个反帝爱国群众运动的高潮，直吓得外国传教士争相遁逃，县商会头子足不逾户。在这场伟大的反帝斗争中，段德昌“激烈宣传”，“因得着‘过激’……头衔”，表现出高度的政治觉悟、斗争精神和组织才干，于是年六月、九月，先后加入共青团和中国共产党。^⑥

去文从武，这是段德昌一生中的重要转折。入党后，他受党组织委派，前往广州黄埔军校学习，编入该校第四期燕扩入伍生团第二团。不久，参加“青年会”，与“孙文主义学会”掀起的反共恶浪进行了坚决斗争。一九二六年三月廿日“中山舰事件”后，国民党右派实施“限制异党活动办法”，段德昌愤然离开军校，继入毛泽东和李富春等主办的中央政治讲习班学习。结业后，参加北伐战争，任国民革命军第八军第五师政治部秘书和第一师政治部秘书长

等职。⑦其间，他经常深入部队基层，了解官兵疾苦，掌握思想状况，扩大党的影响。在武昌战役中，结识了北伐军第一师一团一营营长彭德怀，极似挚友重逢，畅谈革命形势和共产主义理想，并赠彭不少党的宣传品。

一九二七年“七一五”反革命政变后，革命处于低潮。段德昌曾被第四集团军清洗出伍，但始终没有被反革命的大屠杀所吓倒，而是怀着坚定的共产主义信念，旋即由宜昌市转入鄂西、鄂中一带农村，秘密领导农民运动。后在荆、沙一带开展秋收暴动受伤，返回家乡南县医治。其间，段德昌与中共南华安特委取得联系，秘密会见驻防南县的湖南独立五师一团代团长彭德怀，并介绍彭加入中国共产党，走上革命道路。彭德怀生前在自述中无限怀念地写道：“感谢段德昌同志，种了我这一颗不大好的种子。”⑧

是年冬，段德昌伤愈后，即往湖北公安县南五洲一带，秘密组建党的基层组织和革命武装。随后，他恢复了公安县委，担任县委书记和鄂西特委委员。一九二八年农历除夕，段德昌领导公安年关暴动成功，于桥埠头一举全歼国民党土匪部队傅祖光营，点燃了荆江两岸的革命火炬。⑨

在开岗山道路的启示下，从一九二八年五月起，段德昌跟党中央派来湘鄂西开展武装斗争的周逸群、贺龙一道，戎马瀚山，呕心沥血，创建了以洪湖为中心的湘鄂西根据地。红军公安暴动后，他带领游击队渡江东下，利用洪湖河港交错、芦苇茂密的自然条件，依靠

人民的支持，克服缺少枪支弹药、粮食、医药等重重难关，向国民党驻军和地方保安团频频进攻，取得节节胜利。至年底，在洪湖畔的崔家湾、柳集、田口等地，初创了小块游击根据地。

一九二九年春，段德昌率洪湖游击队进入江陵、石首、监利境内开展游击战争，十七天打了廿一仗，建立了这个地区的赤色政权。尔后，又连克沔阳峰口、仙桃等镇。他所领导的游击队，在战斗中日益壮大起来。八月，鄂西游击总队成立，段德昌任参谋长，后代总队长。自游击总队建立以来，他和周逸群特别重视队伍建设，采取举办军政训练班等措施，努力提高军事素质，加上游击队员绝大多数来自当地苦大仇深的农民，所以，这支游击队纪律严明，作战勇敢，与群众始终保持着鱼水深情。在领导游击战的实践中，段德昌还和周逸群等共同总结了“敌来我飞，敌去我归，人（敌）多则跑，人（敌）少则搞”^⑩的游击战战术十六字方针。这年底，鄂西游击总队改编为红军中央独立第一师，段德昌出任师长。^⑪一九三〇年二月五日，独立一师所辖两纵队会师监利汪家桥，根据党中央指示组成红六军，段德昌任副军长兼第一纵队司令、前委委员。^⑫自此，他和鄂西特委率领红六军驰骋荆江两岸，使江、石、监、沔、潜等县边界苏区大体连成一片，成立了鄂西苏维埃五县联县政府，洪湖苏区宣告诞生。

周逸群、段德昌在创建红六军和洪湖苏区的同时，贺龙等在湘鄂边组建了红四军和开辟了以桑植、鹤峰为中心的根据地。一九

三〇年七月四日。四、六两军革命胜利会师公安县城南平。接着，组成红二军团，贺龙任总指挥，周逸群任总政委，段德昌先任红六军副军长兼十七师师长，后任军长。不久，红军渡江东进，段德昌指挥监沔一带，平息“白极会”的叛乱，扫除苏区的白点，巩固和扩大了红色根据地。

公安会师前，正是李立三“左”倾冒险主义错误在党中央开始占统治地位的时候。段德昌赴上海出席了全国红军代表会。会上，他实事求是地坚决地抵制了会议提出要红军“无条件扩大”的错误主张，被斥为“右倾机会主义”。^⑬九月，执行李立三“左”倾盲动主义错误的中央代表来到洪湖，强令红二军团攻打长沙。当红军跨江南征，攻克华容、南县、公安、石门等地，把江南苏区联成一片后，段德昌等提出巩固新解放区，停止南征的主张，但中央代表不予采纳。嗣后，南征失利，新区丢了，老区洪湖几乎丧失殆尽，红二军团被迫退至杨林市。在十二月的军团前委会上，段德昌与贺龙等力主回师洪湖，再创洪湖根据地。中央代表却坚主放弃洪湖，上武陵山搞“第二个井冈山”。在“上山”与“下湖”的激烈争论中，中央代表最后采取组织措施，派段德昌返回洪湖任湘鄂西联县政府赤卫队总队长。贺龙深感不平，在其回忆录里写道：中央代表“名义上要段德昌去后方搞游击队，实际上走撤了他的职”。^⑭紧接着红二军团在杨林市一带严重受挫，进入湘鄂边活动。

一九三一年一至五月，敌人纠集五个旅的兵力，向以洪湖为中

心的苏区连续发动了第一、二次反革命大“围剿”。洪湖苏区多数地方被敌占领，革命群众大批遭敌屠杀。段德昌回到洪湖后，以党和洪湖人民利益为重，不计个人得失，不顾生命安危，誓为夺回洪湖，再创根据地而努力战斗。他即设法同在当地坚持斗争的湘鄂西特委周逸群等会合，将杨林市战斗中与主力失去联系而回到洪湖的约一千名红军组成新六军（不久改编为独立团），由他任军长。在反“围剿”的斗争中，他领导新六军和赤卫队，采用“只打虚，不打实，要打必胜，不胜不打”^⑤，即避敌主力，在运动中灵活机动地歼灭敌人的游击战术，把部队分成江左、江右军，活跃在洪湖地区的大江南北，伺机将敌人各个击破，挤出根据地。敌“围剿”洪湖，他便率部进击江南；敌“围剿”江南，他即挥师江北，四克朱河，两占峰口，继在余埠、沙岗、普济观等地连连告捷。敌人奈何他不得，他却把敌人一个营、一个团地消灭了。不仅粉碎了敌人的两次“围剿”，再创了洪湖苏区，而且发展壮大红军。新六军由小到大，发展到两千多人，成为了湘鄂西地区敌人闻风丧胆的一支红色劲旅。四月，改编为红三军第九师，段德昌担任师长。十一月，他作为洪湖苏区的优秀代表，在全国苏维埃第一次代表大会上，被选为中华苏维埃共和国临时中央政府执行委员。

这年夏天，蒋介石集团又乘长江特大洪水，施以摧残淹水，水泡苏区的毒计，致使洪湖地区皆成泽国；同时以两个多师的兵力，向洪湖苏区发动了第三次“围剿”。是时，红三军七、八师尚在鄂西

北苏区。周逸群已于五月壮烈牺牲，而王明“左”倾错误控制的党中央派到湘鄂西苏区的“钦差大臣”、中央分局书记，又迷于否定和批判以周逸群、贺龙、段德昌等领导湘鄂西地区所执行的正确政策，以及取得的成绩，作出和推行一系列“左”倾冒险主义的错误政策。保卫苏区的重任，主要落在段德昌领导的红九师肩上。

八月初，正当红九师全力投入抗灾和反“围剿”斗争的关头，段德昌奉湘鄂西军委命令，率九师第廿六团（第廿五团留守苏区）出击襄北，接应红三军七、八师回洪湖，在荆门会合七、八师后，按计划打回了洪湖中心区。在短短两个月内，他不仅完成了军委原定的战斗任务，而且壮大了九师，新扩了第廿七团。可是，那个“钦差大臣”却无理指责段德昌等去接应红军主力，是抛弃主要任务，执行次要任务，把江南苏区失守的责任推给九师；指责红三军回洪湖，是“脱离苏区，不要后方，不要群众的反国际路线实质的具体表现”。④段德昌等面对面地与之进行了严肃的斗争。“钦差大臣”竟借中央名义，强行给他以警告处分。段德昌以革命利益为重，毫不计较个人恩怨，跟贺龙一道，排除“左”倾错误干扰，率部英勇奋战，屡建奇功。于一九三二年上半年，取得了龙王集、文家墩、新沟咀三大战役的重大胜利，充分表现了他卓越的军事指挥才干，无愧于湘鄂西苏区军民称颂的“常胜将军”。⑤

一九三二年七月，敌人又集中十余万兵力，向洪湖根据地发动第四次“围剿”，步步向我逼进。段德昌与贺龙等极力主张以运动

战和游击战相结合的方法，集中优势兵力寻机作战。击敌弱点。各个击破。但是，中央分局书记却提出把运动战、游击战转变为大规模的阵地战。和单纯依靠主力部队的正规战，并发出“不使一寸土地为敌蹂躏”和“拒敌于国门之外”的错误指示。采取“两个拳头打人”的笨拙办法，强令红军死打硬拼。由于分兵堵口，阵地防御，红军在敌重兵压迫下，屡遭挫折。以致九月底丢失了整个洪湖苏区。自此，红三军被迫绕道豫西南、陕南和川东，向湘鄂边转移。途中，段德昌率领红九师担当全军的阻击。断后等最艰巨的战斗任务，粉碎了敌人的阻拦堵截，确保全军到达转移目的地。

苦战在湘鄂边的段德昌，对王明“左”倾错误的危害深恶痛绝。对中央分局书记极为不满，多次与之进行针锋相对的斗争。但分局书记始终认为，湘鄂西之所以失败是“暗藏”在党、苏维埃和红军中的大批“改组派”的破坏，是中央分局“反机会主义斗争之不彻底”。^⑧一九三三年二月，那个书记仍不顾前两次“肃反”给革命斗争造成的惨重危害和红三军当时的极端危难处境，在中央分局扩大会上又提出继续“肃反”、解散党团组织 and “创造新红军”的错误主张。对党一片赤诚的段德昌，当即挺身而出，气愤地质问：“你谁都不相信了，连党你也不相信了！你把红军搞完了，苏区搞光了，你是革命功臣还是罪人？”^⑨那个书记对正确批评根本听不进去，继续发展所谓“残酷斗争”、“无情打击”的党内机械过火的斗争，悍然发动了第三次“肃反”，把段德昌诬为“改组派”。

罗织罪名，强行逮捕。关押中，经常可以听到段德昌激昂、悲愤的歌声：“同志们，把我们的镰刀、斧头，插到战场上去。拥护苏维埃，我们万众一心……”^②但是，任凭分局书记强加多少罪名，施以多大压力，忠贞不渝、刚直不阿的段德昌始终就那么几句话，“我对党是忠诚的。”“共产党员砍脑袋也要说真话。”“历史对此会作出公正结论的。”“中国革命一定会胜利！”^③

五月一日，这位为革命赴汤蹈火、对人民赤胆忠心的红军杰出将领段德昌，终被王明“左”倾冒险主义错误的执行者，冤杀于巴东县金果坪江家村。^④在场的红军战士，无不为之潸然泪下。

一九四五年党的六届七中全会，宣判了王明“左”倾冒险主义的破产，同时给段德昌洗冤雪秽。新中国成立后，毛泽东主席为段德昌亲属签发了“中央字第一号”《革命牺牲军人家属光荣纪念证》，在湖北省鹤峰县和湖南省南县分别修建了段德昌烈士墓和纪念碑，永志纪念。

注释：

① 胡耀邦：《在庆祝中国共产党六十周年大会上的讲话》，

一九八一年七月一日。

② 《段氏族谱》卷十（下），清光绪卅一年刻本。

③ 段金枝、李清明等人回忆材料，一九八一年四月。（段、李分别为段德昌的妹妹、同学）

- ④ 何长工：《难忘的岁月》，人民出版社一九八二年版。
- ⑤ 《中国现代史资料》第378页。
- ⑥ 见陈瑜《关于南华特支会议情况报告表》、《关于南华特支发展组织工作情况给青哥的报告》（1925年6月24、29日）和曾习孔《回忆南县警耻会情况》（1981年）
- ⑦ 参见《黄克诚同志处给南县县委的信》（1983年10月30日）和洪涛《回忆段德昌同志》（1983年5月）。
- ⑧ 彭德怀：《往事回忆》，载《近代史研究》1979年第一期；《彭德怀自述》，人民出版社1981年12月版。
- ⑨ 《段德昌同志在公安的综合情况》，湖北公安县委党史办，1983年4月26日。
- ⑩ 《洪湖革命历史博物馆沔阳分馆革命文物陈列展览提纲》，1981年4月25日。
- ⑪ 《鄂西特委给中央的报告》，1929年12月31日。
- ⑫ 许光达：《洪湖红色根据地是怎样建立起来的》，载《人民日报》1978年7月14日。
- ⑬ 杨光华回忆录：《常胜将军还英名》，1982年6月5日。
- ⑭ 贺龙：《回忆红二方面军》，载《近代史研究》1981年第1期。

- ⑮ 见《湘鄂西苏区革命历史纪念馆》解说词，1984年10月。
- ⑯ 《湘鄂西军委会对第三军的训令》，1931年10月8日。
- ⑰ 同⑬。
- ⑱ 《湘鄂西中央分局接受中央指示及五中全会决议的决议》，1934年8月4日。
- ⑲ 同⑭。
- ⑳ 曾凡柏：《段德昌同志被捕的情况》，载石首县《党史资料汇集》第12期。
- ㉑ 黄新远：《对湘鄂西肃反扩大化的回忆》，载《湖南党史通讯》1982年第9期。
- ㉒ 《中共巴东县党史资料简编（初稿）》第129页，1959年2月29日。

一九八四年十二月

周翊，字龙鑫，1914年4月7日生于湘阴县关公潭。1916随家迁居南县三仙湖，几经迁徙，于1920定居县城。其父周熙楨，颇通文墨，以塾师为业。周翊自幼聪颖，五岁启蒙，勤奋好学，成绩超群。且明理敢为，每遇学校不平之事，他据理相争，辞锋崭露，因此深得老师器重。

1924年秋，周翊考入县立第一高等小学。翌年，上海“五卅惨案”发生后，县城进步青年曾习孔、段德昌、喻文彬（后均为共产党员）为首组织“青沪惨案南县雪耻会”，掀起了抵制日货、惩办奸商的爱国反帝浪潮。年仅十岁的周翊，初次受到革命影响，多次参与焚烧仇货等反帝活动。（注一）

1926年8月，北伐军克复南县，轰轰烈烈的大革命运动开始了。周翊离小毕业，正待赴省求学，他毅然留校担任儿童团长，带领儿童团员上街游行，张贴标语，宣传反帝反霸。到县城近郊土豪劣绅家募粮募款，为工人、农民大会站岗放哨，到处奔忙，十分活跃。并且不惧邪恶，敢于斗争。一天，县警察所长为父庆寿，大摆筵席，仗势敛财。众人敢怒不敢言，周翊却当面痛斥，使之理屈词穷，面红耳赤。

稍后，在父亲的催迫下，周翊考入长沙兑泽中学。此时，在中国共产党领导下，省城的大革命运动正迅速高涨。周翊结识省学联

刘国富等人后，得以经常阅读进步书刊，不断接受革命思想。他积极参加省城学生的革命活动，和同学们到古大路、霞疑巷岳麓山等处进行革命宣传。他虽身材矮小，每次都由别人抱上讲台。但他善于言辞，演说起来慷慨激昂，通俗易懂，富于鼓动性，深受群众欢迎。

1927年元月，周和回家度假，父亲得知他在省城的革命活动后，唯恐招惹是非，决意不让他返省城继续学习，遂延师闭门课读。周和矢志革命，不为书房所囿，常常瞒着塾师，参加县城学生革命活动。是年春，他加入了中国共产主义青年团。（注二）

“马日事变”后，南县反动派疯狂捕杀共产党员和革命青年，周和和同志们被迫分散隐蔽活动。9月，中共湖南省委相继派杜修经、刘国富等来县恢复党、团组织，分别组建南（县）华（容）安（乡）党、团特委。周和与刘国富取得联系后，秘密参与共青团组织的恢复工作。在敌人严密监视和搜捕下，他常于深夜奔波，联络各处共青团员。同年冬，共青团南华安特委在南县县城秘密成立，周和任特委组织部长，担负南县的组织发展及华、安两县的联络工作。

1928年元月，中共南华安特委领导的年关暴动失败后，南县反动政府伙同土豪劣绅大举“清乡”，四处搜捕党、团员和进步青年，周和身居险境，斗志愈坚。他只身深入县立一高、乡村师范、女子职业学校，考察培养青年学生，努力发展组织，并经常率领同志们深夜出外张贴革命标语，开展反“清乡”斗争。在斗争中，他

言行稳重，机智勇敢。一次，他和同志们正在县城西郊的荷花地丛林中开会，伪县警备队的几个枪兵窜近此地。周叔现后，马上与同志们伪装赌钱，当枪兵走到跟前，未及查问，他就抓住枪兵的手哭嚷着：“他们欺我人小，合伙赢了爹爹要我称肉的钱，我要！我要！呜呜……。”其他几个也见机附和，与周叔“争吵”起来。枪兵见此，毫无怀疑的走了，周叔又和同志们继续开会。

在团特委和周叔的秘密组织发动下，至1928年3月，全县共青团员已发展为50余人，并成立了两个支部，周叔兼任第一支部书记，周庆潭（女）任第二支部书记。4月初，团特委在县城古松口秘密召开团支部以上负责人会议，决定是月中旬焚烧南县县府，以进一步打击敌人“清乡”的嚣张气焰。会后，周叔积极忙于准备工作。不料4月9日，周庆潭被捕，供出周叔等大批共青团员。

（注三）当日半夜，伪县警备队长欧正元亲率十余枪兵到周叔家围捕。周叔闻敲门声，自知情况危急，却一时无从躲避，便亲自开门并说：我就是周叔，欧正元见是一个小孩，将他往旁一推，径直上楼误把其兄周通逮走，继母劝他乘此逃走，周叔坚持不肯，说：“好汉做事好汉当！”片刻，枪兵复返将他拘捕。

同日，全县共被捕革命青年三十七人。（注四）当时县城驻军彭德怀团长（已秘密加入中国共产党）闻悉，即与伪县长安百一辩理力救，但安坚持反动，横蛮不允。